



ИНСТИТУТ МИРОВЫХ ЦИВИЛИЗАЦИЙ

**Россия и мир:
развитие цивилизаций.
Преобразования
цивилизационных ценностей
в современном мире**

Материалы XI международной
научно-практической конференции

(21–22 апреля 2021 г.)

В двух частях

Часть 2

Издательский дом ИМЦ
Москва
2021

УДК 316.354.4

ББК 60.5

Р 76

Р 76 **Россия и мир: развитие цивилизаций. Преобразования цивилизационных ценностей в современном мире.** Материалы XI международной научно-практической конференции (21–22 апреля 2021 г.): В 2-х ч. Ч. 2. — М.: Издательский дом ИМЦ, 2021. — 576 с.

ISBN 978-5-907445-58-1

Часть 2

ISBN 978-5-907445-60-4

В сборник вошли научные статьи XI международной научно-практической конференции «Россия и мир: развитие цивилизаций. Преобразования цивилизационных ценностей в современном мире». Работы отечественных и зарубежных ученых, преподавателей, аспирантов и студентов посвящены вопросам преобразования ценностных ориентиров современного мира, изучения роли России в этом процессе. Статьи, вошедшие в сборник отражают процесс преобразования, радикализации и обострения процессов формирования истинных цивилизационных ценностей в современном мире и указывают на необходимость постоянного углубления в изучении и освоении новых политических, экономических, финансовых, социокультурных систем.

Издание адресовано научным работникам, преподавателям, аспирантам, студентам высших учебных заведений.

The collection includes scientific articles of the XI International Scientific and Practical Conference "Russia and the world: the development of civilizations. Transformations of civilizational values in the modern world". The works of domestic and foreign scientists, teachers, postgraduates and students are devoted to the transformation of the value orientations of the modern world, the study of the role of Russia in this process. The articles included in the collection reflect the process of transformation, radicalization and aggravation of the processes of formation of true civilizational values in the modern world and indicate the need for constant deepening in the study and development of new political, economic, financial, socio-cultural systems.

The publication is addressed to researchers, teachers, postgraduates, and students of higher educational institutions.

УДК 316.354.4

ББК 60.5

Материалы публикуются в авторской редакции. Авторы опубликованных материалов несут ответственность за подбор и точность приведенных фактов, цитат, собственных имен, статистических данных и прочих сведений.

The materials are being published in the author's edition. The authors of the published materials bear responsibility for the selection and accuracy of the presented facts, quotations, proper names, statistical data and other information.

ISBN 978-5-907445-60-4 (ч. 2)

ISBN 978-5-907445-58-1

Возрастное ограничение: 16+

© Коллектив авторов, 2021

© НАНО ВО «ИМЦ», 2021

Слышулина И.Х.	<i>Syamiullina I.H.</i>
Актуальность значения судебного красноречия в деятельности юриста.....500	The relevance of the value of judicial eloquence in the activity of a lawyer.....500
Тихонов Б.В.	<i>Tikhonov B.V.</i>
Становление российской адвокатуры в процессе изменения цивилизационных ценностей (с 1991 г.).....505	The Formation of the Russian Legal Profession in the Process of Changing Civilizational values (since 1991)505
Устиненкова С.А.	<i>Ustinenkova S.A.</i>
Культура политической коммуникации в России и мире.....508	Culture of political communication in Russia and the world508
Хасарова Д.Ш.	<i>Khasarova D.S.</i>
Роль отдельной личности в истории и развитии мировой культуры: на примере творчества Freddie Mercury.....511	The role of an individual in the history and development of world culture: an example of the work of Freddie Mercury.....511
Хамов В.Л., Орлов И.А.	<i>Khamov V.L., Orlov I.A.</i>
Использование интеллектуальной собственности в управлении хозяйствующим субъектом.....514	Use of intellectual property in the management of an economic entity.....514
Цуварева А.О.	<i>Tsuvarera A.O.</i>
ЛДПР (ЛДПСС) — первая некоммунистическая партия в СССР. От истоков до наших дней517	The LDPR (LDPSS) is the first non — communist party in the USSR. From the origins to the present day517
Чугунова А.А., Карпова А.Р.	<i>Chugunova A.A., Karpova A.R.</i>
Либерализм в современной России523	Liberalism in modern Russia523
Шабурова К.В.	<i>Shaburova K.V.</i>
Язык политики: употребление и развитие международных языковых тенденций в современной России528	The Language of Politics: the use and development of international language trends in modern Russia528
Щичко С.В.	<i>Shchichko S.V.</i>
Инициатива ЛДПР: предложения отменить штрафы за езду по выделенной полосе в ночное время532	Liberal Democratic Party initiative: proposals to cancel fines for driving on a dedicated lane at night532
Белоусова Д.С.	<i>Belousova D.S.</i>
Современное российское правосознание: цивилизационно-ценостный аспект535	Modern Russian Legal Consciousness: Civilizational and Value Aspect535
Глобенко О.А.	<i>Globenko O.A.</i>
Судебное усмотрение: цивилизационный аспект.....540	Judicial discretion: the civilizational aspect540
Калугина И.А., Пикунова В.В.	<i>Kalugina I.A., Pikunova V.V.</i>
Актуальная проблема применения смертной казни как высшей меры наказания в Соединенных Штатах Америки543	The actual problem of the application of the death penalty after all capital punishment in the United States of America543
Колесник О.Г.	<i>Kolesnik O.G.</i>
Лексико-семантическая специфика фразеологизмов с компонентом "law" в юридическом дискурсе546	Lexico-semantic specificity of phraseological units with the «law» component in legal discourse546
Лысикова Т.М.	<i>Lysikova T.M.</i>
К вопросу о праве наследования по закону550	On the issue of the right to inherit by law550
Бертовский Л.В.	<i>Bertovsky L.V.</i>
Современное право и система цивилизационных ценностей.....553	Modern law and the system of civilizational values553

СОВРЕМЕННОЕ ПРАВО И СИСТЕМА ЦИВИЛИЗАЦИОННЫХ ЦЕННОСТЕЙ

Бертовский Л.В.

доктор юридических наук, профессор,

профессор кафедры предварительного расследования,

Федеральное государственное казенное образовательное учреждение высшего образования

«Московская академия Следственного комитета Российской Федерации»

MODERN LAW AND THE SYSTEM OF CIVILIZATIONAL VALUES

Bertovsky L.V.

Doctor of Law, Professor,

Professor of the Department of Preliminary Investigation,

Federal State State Educational Institution of Higher Education

“Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation”

E-mail: bg1980@yandex.ru

Аннотация. Одним из инструментов обеспечивающим развитие цивилизационных ценностей является право. Появление и совершенствование различных технологий, способствующих воспроизведству самым непосредственным образом повлияло на развитие человечества. В процессе перехода от низких к высоким технологиям общество пережило три промышленные революции и стоит на пороге четвертой. Появились электричество, конвейер, стремительно совершенствовались средства коммуникации и транспорт. Происходящие изменениякоснулись всех сфер общественной жизни, в том числе и регулятора общественных отношений — права. Возникли новые принципы, отрасли, субъекты и объекты права. В статье предпринята попытка установить на каком этапе своего развития находится современное право и степень его взаимопроникновения с высокими технологиями. Показаны перспективы развития высокотехнологичного права, заключающихся в создании новых технологических заделов, ведущих к повышению эффективности функционирования отраслей права и освоению в правоприменении новых технических систем. Рассматривается необходимость ограничения использования искусственного интеллекта в современном судопроизводстве.

Ключевые слова: право, цивилизационные ценности, отрасли права, субъекты права, промышленная революция, высокие технологии, технологичность права, новый технологический задел, информационные технологии, правоприменение, высокотехнологичное право, профессиональные компетенции, искусственный интеллект.

Abstract. One of the tools that ensures the development of civilizational values is law. The emergence and improvement of various technologies that promote reproduction has directly affected the development of mankind. In the process of transition from low to high technologies, society has experienced three industrial revolutions and is on the verge of a fourth. There was electricity, a conveyor belt, and rapidly improved means of communication and transport. The ongoing changes have affected all spheres of public life, including the regulator of public relations — law. New principles, branches, subjects and objects of law have emerged. The article attempts to establish at what stage of its development is modern law and the degree of its interpenetration with high technologies. The article shows the prospects for the development of high-tech law, which consist in the creation of new technological reserves, leading to an increase in the efficiency of the functioning of branches of law and the development of new technical systems in law enforcement. The necessity of limiting the use of artificial intelligence in modern legal proceedings is considered.

Key words: law, civilizational values, branches of law, subjects of law, industrial revolution, high technologies, technologicality of law, new technological groundwork, information technologies, law enforcement, high-tech law, professional competencies, artificial intelligence.

Существует множество различных подходов и понятий цивилизационных ценностей, но большинство исследователей выделяют наиболее значимые из них указывающие на самодостаточность, уникальность любой культуры; государственность, независимость, политическая стабильность, гражданские свободы, верховенство закона, правопорядок; развитая экономическая система; единое образовательное пространство, общепринятые стандарты образования и т.д. [5, с. 38].

Реализация и обеспечение этих ценностей одна из основных задач регулятора общественных отношений, коим является право.

Французский философ и писатель, лауреат Нобелевской премии Альбер Камю в своей известной работе «Бунтующий человек» отмечал, что «коллективная жизнь регулируется правом. Личная